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□新重庆-重庆日报记者 申晓佳

如今，“遇事不决问AI（人工智能）”
正成为越来越多人的习惯，而AIGC（生
成式人工智能）产品，还能根据要求，自
动生成视频、文案、PPT等，堪称“全能”。

其实，AI并非天生就这么全能，它
的这些本领，来自人工智能训练师的“教
导”。这群专业人才能让AI从啥也不懂
的“小白”，成长为上知天文下知地理的

“全面手”。
7月30日，记者来到重庆人工智能

行业的头部企业——重庆中科云从科技
有限公司（以下简称云从科技），对这一
新职业一探究竟。

训练不易
集众人之力“教”AI思考

人工智能训练师，是指使用智能训
练软件，在人工智能产品实际使用过程
中进行数据库管理、算法参数设置、人机
交互设计、性能测试跟踪及其他辅助作
业的人员。

AI没有生命，不能用常规的方式去
交流。它能执行的，是一串串由0与1
组成的二进制代码。因此，人工智能训
练师要用智能训练软件，把人类的意图

“翻译”成代码，再传递给AI。
根据工作内容的不同，人工智能训

练师又可分为数据工程师、算法工程师、
产品经理、测试工程师等。AI的各种能
力，就是他们“培养”出来的。

这是一个怎样的过程？
“对AI应用来说，‘训练’更类似于

‘调试’。”云从科技研究院产品总监孙进
告诉记者，AI的核心是算法，可以理解
为AI的“大脑”。“大脑”懂得越多、转得
越快，AI的能力就越强。

“教”AI的任务主要由算法工程师
承担，其过程可以简单理解为“做题”。

开始“做题”前，数据工程师会为AI
找来“教材”。这些“教材”来自数据工程
师们采集的各个场景和行业的大数据，并
且他们会对数据进行标注，便于AI理解。

题目从约等于小学难度的数学题开
始，当AI在反复训练中学会解法，算法
工程师就会调整各项参数，提高题目难
度。

让AI“做题”，目的是训练其人工神
经网络。人工神经网络是对人类大脑的
模拟，网络越发达，AI的“大脑”就越好使。

“AI的‘刷题量’是人类难以匹敌
的。”孙进说，以大家熟知的ChatGPT大
模型为例，GPT-3（即第三代）的模型参
数量达到1750亿，其中凝聚的知识量远
超人类的“最强大脑”。

经历海量“刷题”，具备解决问题的
能力后，AI还只是停留在代码层面，不
能直接使用。这时，就轮到人机交互工
程师登场了。他们要从产品设计的角
度，为AI设计一套“皮肤”，便于用户向
AI下达指令，获取结果。

最后，测试工程师和产品经理分别
从技术层面和用户层面出发，对AI进行

评审。评审通过，代表着AI通过“期末
考试”，从啥也不懂的“小白”成为掌握知
识的“专家”。

目标不低
培养会思考能决策的AI

上述流程，快则几个月，慢则需要几
年。其间，云从科技的研发团队日夜“连
轴转”，随时准备攻克技术问题。

记者在云从科技看到，大部分工作
人员都在电脑前忙碌。会议室里，落地
玻璃和白板上密密麻麻排列着手写的公
式、关键词和各种示意图。

“AI的训练和数学密不可分，所以
我们经常开着会就把墙壁当成了演算
纸。”孙进笑称，团队的大多数头脑风暴，
都伴随着信手涂写和计算。经常是一个
人写完了思路，另一个人又提笔上去“对
战”。

不过，人工智能训练师的工作，并非
只是坐在办公室里就可以完成的。他们
还需要跑现场、记场景、采集数据。在一
次次奔忙中，他们也会变成半个人工智
能行业的专家。

如今，云从科技的AI大模型已在多
个行业落地。今年3月，云从科技自主
研发推出国内首款AI原生数据分析产

品DataGPT，可实时分析会议对话，最
快1秒生成报表。7月，云从科技又发布
了智能审查大模型，3秒内可以检查法
律文书中的460多项监督点，还可高效
纠错。

孙进表示，云从科技正从单个AI产
品研发转向培养能思考、会工作的AI智
能体。

也就是说，人工智能训练师此前是
把AI产品从懂得少的“小白”培养成知
识渊博、术业有专攻的“专家”，而培养
AI智能体，则是打造一个懂得多、能干
事的“全能王”。

比起AI应用，AI智能体更像一个
全能助理。例如，用户向AI智能体提出

“我要买火车票”的要求，AI智能体就会
调用日历、购票平台、工作安排、用户个人
信息等应用接口。当AI智能体发现购票
指令的信息不够，还会反问用户“您想去
哪里”，再根据目的地提供购票选择。

在培养AI智能体的过程中，人工智
能训练师又出现了一个新的细分岗位：
提示词工程师。他们会把用户需求分解
成若干个提示词（即指令），让AI根据提
示词进行下一步应对。

门槛不高
未来各行业人才都可以担任

成为人工智能训练师，门槛高不高？
孙进表示，人工智能训练师可以是

学习人工智能专业的人才，也可以由其
他相关专业人才“跨行”而来。例如，学
习计算机、自动化、软件等相关专业的人
才，可以在经过培训后成为人工智能训
练师。

不仅如此，未来，人工智能训练师还
有望来自各行各业。

为啥这么说？因为每个行业对AI
的需求不一样。比如，车企需要懂汽车
的AI，金融机构需要能当客服的AI，矿
山需要能抓安全生产的AI……

要做一个深度融入行业的AI产品，
项目工期可能只有几个月，只懂AI技术
的人工智能训练师很难在这期间真正摸
透行业需求。

但如果从该行业中找一个具备计算
机、自动化等知识背景的人，把他培养成
行业的人工智能训练师，他就能训练出
最符合行业和企业需求的AI。

目前，云从科技已开发出可以训练
AI的AI产品，犹如“教练”。今后，行业
人才只需指挥AI“教练”，就能对AI进
行算法训练。

基于这一原理，云从科技还开发了
AI中台，可以布局在企业，由员工来操
作。不同企业也可以根据各自需求，通
过AI中台“定制”AI产品。

目前，重庆正在人工智能人才培养
领域不断发力。重庆大学、西南大学、重
庆邮电大学等高校都开设了人工智能专
业。同时，校企合作也越发紧密。例如，
近年来，两江新区持续推进哈工大、中软
卓越等“满天星”人才超级工厂建设，采
取“机构教学+企业实训”等模式，开发
人工智能、大数据等专业“课程包”，培育
实用型人才超2000人；又如，百度智能
云（重庆）人工智能人才产业基地与上百
家企业、院校建立合作关系，培训数字技
能人才1600余人。

▲8月2日，云从科技研究院产品
总监孙进（右二）和人工智能训练师进
行真伪人像数据采集。

记者 张锦辉 摄/视觉重庆

本报讯 （新重庆-重庆日报记
者 李晟 实习生 汪予涵）8月3
日晚，在《国家宝藏》第四季收官节目
中，重庆涪陵白鹤梁题刻入选“《国家
宝藏》年度中华文明标识”。

历时3个月时间，《国家宝藏》第
四季10期节目已完结，9座历史文
化遗产、27件国宝一一呈现后，依旧
按照传统从每座历史文化遗产中，评
选出一件国宝成为“《国家宝藏》年度
中华文明标识”。

优中取优的评选，是希望透过这
些国宝，让大家能体认祖先修齐治
平、尊时守位、知常达变、开物成务、
建功立业的优秀传统，进而选出价值
突出、内涵丰富的历史信标，以飨后
人。

这也是对《国家宝藏》“在人类历
史长河中，中华民族曾为世界文明贡
献过什么？而今天的我们又该为后
世子孙留下些什么”问题的回答。

在节目中，《国家宝藏》栏目组对
白鹤梁题刻入选本届“中华文明标
识”国宝的推介词为“隐于江心，历经
沧桑万变，依旧傲立波涛之中。古往
今来，无数先贤以石为卷，以水为笔，

记录下了长江的每一次呼吸，呈递给
后人一份对自然的敬畏，对规律的遵
循。让今天的我们，以一种超越时空
的方式，续写着这个关于自然、历史
与文明的故事。”

为何白鹤梁能得到《国家宝藏》
专家组如此之高的评价？

重庆中国三峡博物馆馆长牟丰
京表示，白鹤梁是长江三峡题刻文化
的代表之作，“它的入选，其实就是长
江历朝历代题刻的集体亮相。”

在重庆，白鹤梁并不孤独，往三
峡一路走去，石刻的年代从东汉绵延
开来，跨魏晋、越唐宋、至明清，从四
言诗歌到长篇记赋，从零散分布在江
中巨石、两岸高山，到最后集中呈现
在白鹤梁的巨大石梁之上，“可以说，
长江三峡的石刻在全世界都是独有
的，它们不仅有着别处石刻的文学功
能，还有着三峡地区特有的水文标志
作用。”牟丰京说。

正如牟丰京在节目中所说：“白
鹤梁题刻是长江三峡文化的代表性
国宝，也是世界大河文明的典范样
本。大江大河孕育灿烂文明，与长江
的白鹤梁题刻类似，埃及尼罗河也有

‘尼罗水尺’用于测量水位。如今，
中国正与埃及携手启动联合申遗，
若成功不仅能够填补世界遗产名录
在水文遗产方面的空白，更能增进

‘一带一路’共建国家间的文明交流
与互鉴。”

白鹤梁题刻入选
《国家宝藏》年度中华文明标识

本报讯 （新重庆-重庆日报记
者 杨潇）今年3月底至9月，重庆市第
七届运动会在合川区举办，来自全市各
区县及四川省部分区市县的代表队组
团参赛。作为一场全民共享共赴的体
育赛事，近3万名运动员、裁判员、教练
员参与其中。那么，举办各项赛事的场
馆——合川区体育中心有何特色和亮
点？8月4日，记者就此进行了采访。

合川区体育事业发展中心主任赵
宏伟介绍，根据市七运会赛事需求，新
建的合川区体育中心“一场两馆”3个场
地，于2022年7月开工，2024年3月全
面建成，占地354亩，总建筑面积11万
平方米，包括体育场、体育馆和游泳馆。

其中，体育馆总建筑面积3.25万平
方米，拥有座席8100余个，采用人字形
空间异形拱架，建筑造型设计以“三江
汇聚”为立意，不仅是合川地域文化特
色的直观展现，更是现代体育设施与传
统文化完美融合的典范。该体育馆地
板采用北美枫木，每个座椅都有空调送
风；在声学和光学方面，能满足国际比
赛需求和大型演唱会的要求。

在中心体育馆东北侧不远处，坐落
着中心体育场。9月20日和9月29日，
市七运会的开闭幕式将分别在这里举
行。届时，这里将为市民呈现蕴含“合
川气质、重庆气韵、中国气派”的视听
盛宴、文化盛宴。“体育场拥有 20455
个固定座位，按照国际标准设置，在功
能上和奥运会、亚运会场地一致。”赵宏
伟介绍。

中心游泳馆则是重庆唯一一个同

时拥有标准比赛池及标准训练池的体
育场馆，拥有座席1500个，具备举办国
家级、国际级游泳比赛的能力。

许多市民好奇，市七运会结束后，
合川体育中心将如何实现更好的利用？

“我们坚持‘当期办赛会、长期促发

展’的理念，既不降低标准、舍弃精彩，
又不无效投入、造成浪费。”赵宏伟说，
体育中心在赛事完成后将交由专业团
队运营，打造文、体、住、商、展等多元业
态城市综合体。未来，这些场馆既可承
接顶级单项体育赛事和省（市）级综合

体育赛事，也将作为全民健身、大型节
会的主要场所。比如中心体育馆，后期
将主要举办演唱会和市级、区级及少量
国家级、国际级体育赛事，也可承办合
川及重庆本地知名企业年会庆典等其
他活动。

关 注 市 七 运 会

□新重庆-重庆日报记者 邱小雅

8月4日，重庆发布“高温橙色预
警信号”，当日最高气温升至37℃以
上。

持续高温，让很多人“宅”在家里
不愿出门，使得外卖订单量不断攀
升。外卖平台数据显示，7月以来，
饮料、冰品冷饮外卖订单同比增长超
过40%，外卖小哥成为酷暑里最忙
碌的“送餐人”。连日来，记者跟随多
个外卖骑手在城市里穿梭，记录下那
些关于温度的“双向奔赴”。

送货反被顾客“投喂”

“叮叮叮。”8月2日下午1点，达
达骑手雷茂权的手机里跳出一笔即
时单消息，商品是两袋大米，目的地
是巴南区鱼洞街道新市街某小区。

“这个小区没有电梯，需要爬
楼。”雷茂权看了眼订单告诉记者，和
普通外卖配送不同，即时送通常需要
在半个小时内把商品送达目的地，所
以这种订单很多骑手不愿意接。

虽然还没来得及吃午饭，但雷茂
权还是把这笔订单接了下来。“干了
8年外卖骑手，天气越热订单越多，
有单就想多赚点。”话音刚落，他就骑
上摩托车往商店奔去。

不到10分钟，雷茂权就赶到取
货点。他之前被汗湿透而贴在身上
的短袖，一路下来已经被风吹干了。

“夏天跑单就是这样，湿了又干，干了
不一会儿又湿了，晚上回家衣服上全
是白色的汗渍。”雷茂权说。

商家把两袋10斤重的大米递给
雷茂权，他习惯性地看了眼小票，只
见备注栏写着：“不敲门，米送到之后
放门外。门口的矿泉水是给小哥准
备的，老小区没电梯，夏日炎炎，辛苦
师傅爬楼！”

把米放到摩托车后备箱，雷茂权
朝记者笑了笑说：“像这种‘投喂’不
止一次咯，我们给顾客送单，很多人
也心疼我们。”

日行两万步是家常便饭

8月3日上午10点，记者在大坪
龙湖时代天街见到饿了么外卖骑手
宁荣波时，他已经跑完20多单外卖

订单了。
“中午11点到下午2点是配送

高峰。”话音刚落，宁荣波的手机里就
传来系统提示音——新的外卖订单
又来了。

宁荣波看了眼订单上的位置，转
身就朝商场跑去。高温下，头盔好似
一个“蒸笼”，他顾不上摘下，大颗大
颗的汗珠从头盔缝隙淌下来，“时间
紧，脱帽戴帽浪费时间，干脆就不摘
了。”

1公里的路，宁荣波一路小跑，
几分钟就赶到了。“每天走两万步，对
我来说是家常便饭。”趁着等餐间隙，
宁荣波拿出水壶，仰脖喝了一大口。

这笔订单是顾客点的10杯奶
茶。宁荣波告诉记者，最近，冷饮订
单增加明显，以前午高峰他会送10
单左右，但最近一般能送20单左右，
冷饮几乎了占了一半。

由于天气炎热，冷饮容易融化，
宁荣波“极其细致”地做好保温措施，

“行车中也要尽量匀速，以免冷饮溢
出、翻倒，影响顾客食用。”话音未落，
宁荣波就骑着电动摩托车出发了。

“重庆这座城市很有温度”

外卖小哥们穿梭在城市之中时，
也感受到重庆这座城市的别样“温
度”。

重庆多家商场为外卖小哥等户
外工作人群提供免费休息区域。在
重庆中心城区一商场大门附近就有
一家“骑士驿站”，这里有空调，门外
就是电动车停放点，还提供免费饮用
水、座椅、防暑用品等，供外卖小哥短
暂休整。

在观音桥商圈，外卖骑手王强
路过爱心冰柜时，随手取走一瓶矿
泉水。记者了解到，在观音桥商圈
有许多这样的“爱心冰柜”，冰柜上
写着“致敬高温下的城市劳动者”，
里面放着冷冻矿泉水以及藿香正气
液，供高温下的户外工作者免费取
用。

在鱼洞万达广场附近，去年落地
了一个小哥驿站。“驿站里有空调、饮
水机，还有冰柜，每天中午在附近跑
单的骑手们都可以进去歇脚。”雷茂
权说，“重庆这座城市很有温度。”

高温下的外卖小哥：

感受重庆这座城市的别样“温度”

7月25日，鸟瞰合川区体育中心。 记者 李雨恒 摄/视觉重庆

他们让AI从“小白”成长为“全能王”
人工智能训练师未来有望来自各行各业

看看！！市七运会场馆长啥样市七运会场馆长啥样

8月2日，巴南区，雷茂权从小哥驿站出发，前去取货。
记者 刘力 摄/视觉重庆


